

DOI: 10.54240/2318-012-003-023

## Ocupación española de Bugía 1510-1555.

### الاحتلال الإسباني لمدينة بجاية

✍ Nombre y Apellido: Nouara Benali-Amar- نوارة بن علي عمار pp.415- 426  
Grado y afiliación: Doctoranda en Literatura y civilización española y latino-americana, Universidad de Orán2- Argelia.  
Correo Electrónico: nouara1405@gmail.com// benaliamar.nouara@univ-oran2.dz

fecha de recepción:30/06/2022 fecha de revisión:15/07/2022...Fecha de aceptación: 20/10/2022

**Resumen:** En el siglo XVI, España fue una de las monarquías más potentes en el mundo, sobre todo después de la Reconquista de Granada en 1492. Para protegerse y promover su reputación de gran defensora del cristianismo católico, inició un proyecto expansionista en África del Norte, donde se encuentra su enemigo eterno: El Islam.

El proyecto expansionista se basa en la ocupación de las ciudades costeras importantes en el norte de África, para protegerse de los posibles ataques de los musulmanes sobre las costas peninsulares, evangelizar a los musulmanes, debilitar e impedir los otomanos de avanzar más en Europa central y controlar los puertos magrebíes a fin de garantizar y asegurar las vías comerciales marítimas en el mar mediterráneo y rumbo América. La ocupación de los núcleos magrebíes fue rápida y fácil a causa de la división de las dinastías y los conflictos internos y externos entre sus gobernantes.

Los españoles conquistaron Bugía en 1510 y durante cuarenta y cinco años transformaron la ciudad en un presidio militar defendido por un sistema defensivo compuesto de fortificaciones para proteger a sus soldados y bienes.

**Palabras claves:** Bugía, España, ocupación, política, sistema defensivo, Otomanos.

**الملخص:** تعد إسبانيا إحدى أقوى الممالك في القرن السادس عشر خاصة بعد استعادة غرناطة سنة 1492، وللحفاظ على سمعتها كأشرس المدافعين عن المسيحية الكاثوليكية أطلقت مشروعاً توسعياً نحو شمال إفريقيا حيث يتواجد المسلمون أعداءها الأبديين. استند المشروع إلى احتلال المدن الساحلية المهمة في المغرب، وذلك لحماية أنفسهم من الهجمات المحتملة من قبل المسلمين على سواحل شبه الجزيرة الأيبيرية نصرة للمسلمين، إضعاف ومنع العثمانيين من التقدم أكثر إلى أوروبا الوسطى من جهة، والسيطرة على موانئ المغرب لضمان وتأمين الطرق التجارية البحرية في المتوسط، ونحو أمريكا من جهة أخرى. إن احتلال المدن الساحلية المغربية تمّ بسرعة وبسهولة بسبب انقسام الممالك المغربية، والصراعات الداخلية والخارجية بين حكامها. احتل الإسبان مدينة بجاية في 1510، وخلال خمس وأربعين سنة من الحكم حولوها إلى حصن عسكري مدعم بنظام دفاعي لحماية جنودهم وممتلكاتهم.

**الكلمات المفتاحية:** بجاية، إسبانيا، إحتلال، العثمانيون، سياسة، نظام دفاعي.

**Abstract:** In the XVI century, Spain was the most powerful monarchy in the world after the Reconquista of Granada in 1492. In order to maintain its reputation as a great defender of Catholic Christianity, it launched a project of expansion towards the Muslim territories where it was located their eternal enemy. The project was based on the occupation of important North African port cities to protect themselves from possible attacks by Muslims on the peninsular coasts, to Christianize the Muslim people, to weaken and prevent the Ottomans from advancing more in central Europe, on the one hand, And to control the ports of the Maghreb by guaranteeing the roads of trade in the Mediterranean and towards America. The conquest of the coastal cities of the Maghreb was done quickly and easily, because of the disunity of the Maghreb dynasties and the internal and external conflicts between its governors. Béjaia, the object of our study was colonized by the Spaniards in the XVI century. The enclave was subjected to the Metropolis in 1510, and during forty five years of conquest the Spanish authorities transformed it into a military presidency in the center of the Maghreb. Béjaia was liberated by Salah Rais in 1555 and passed under the Ottoman regime.

**Keywords:** Béjaia, Spain, occupation, policy, defensive system, Ottomans.

**1. Introducción:** Tras la unificación de Castilla y Aragón en el siglo XV, España alcanzó una potencia incomparable. Para mantener esta unión durante un tiempo los Reyes Católicos centralizaron el poder y planearon un proyecto expansionista hacia la otra orilla del mar Mediterráneo. Isabel y Fernando tenían el afán de extender sus territorios en todos los continentes para obtener el más extenso imperio en todo el mundo. La conquista del Magreb fue primordial para su proyecto expansionista.

La ocupación de las ciudades portuarias del Magreb tenía el espíritu de la cruzada contra el infiel y fue justificada por: Evangelizar a los musulmanes y obstaculizar a los otomanos que realizaron importantes avances en Europa central. Pero, en realidad, la sumisión de los núcleos importantes de la costa berberisca se basa, esencialmente, en el interés económico que ofrecieron dichos puertos por su situación estratégica y favorable a la actividad comercial en el Mediterráneo y hacia las tierras ultramarinas descubiertas.

Empezaron por Melilla en 1497, Mazalquivir en 1504, luego Orán en 1509, un año más tarde el Peñón de Argel y Bugía en 1510 y en el año 1511 la Goleta de Túnez y Trípoli.<sup>1</sup> La misión de las empresas contra las ciudades del litoral magrebí fue dada al Conde Pedro Navarro. Bugía es el objeto de estudio que exponemos en nuestro artículo fue conquistada en el año 1510, un año después de la toma de Orán y un año antes de la ocupación de la Goleta y Trípoli. La rápida sumisión de todas las plazas portuarias del litoral Magrebí supone la debilidad del Magreb desordenado y desunificado frente a una España poderosa y sólida. Después de esta presentación planteamos nuestra problemática, ¿Qué importancia tuvo la toma de Bugía por los españoles?, ¿Cómo se realizó dicha ocupación y cuándo?, ¿Qué política aplicaron los españoles tras las conquistas de Bugía?

En los siglos XVI-XVII, las costas norteafricanas y especialmente argelinas, eran importantes, porque habían vuelto una verdadera amenaza contra Europa y contra España de modo especial, Berbería ya forma parte del imperio Otomano, y sus puertos eran la cuna de mineros que estuvieron al servicio de las tropas musulmanas, y al servicio de los expulsados de Al Ándalus, quienes ofrecieron sus servicios y aportar sus

---

1- ALONSO ACERO, Beatriz. (2017). España y el norte de África en los siglos XVI y XVII. Madrid: Síntesis.

conocimientos en la economía y la cultura no solo a Bugía sino a todo el Magreb.

El objetivo de nuestra modesta investigación es presentar la importancia de la ciudad de Bugía, por su ubicación estratégica ocupada por los españoles, y las ventajas que podía ofrecer a sus ocupantes, que no resistieron más de un medio siglo para ser recuperada por los otomanos en el año 1555.

Bugía es una ciudad con un pasado glorioso, por su situación geográfica estratégica, alcanzó una prosperidad incomparable en el campo político, económico y cultural. Fue una de las ciudades prestigiosas no sólo en el Magreb central sino en todo el Norte de África.<sup>1</sup>

Durante la época de los Hamadíes Bugía alcanzó un gran apogeo en el campo de la cultura. Fue uno de los centros conocidos y reconocidos no sólo por los países musulmanes, sino también por los países occidentales. Según Ibn Khaldun: “*La Calâ atteignit bientôt une haute prospérité; sa population accrut rapidement, et les artisans ainsi que les étudiants s’y rendirent en foule à des payes les plus éloignés et des extrémités de l’empire*”<sup>2</sup>.

En el siglo XII, el puerto de Bugía era también un núcleo comercial floreciente. La actividad mercantil que ejercía la ciudad favoreció su esplendor económico, el puerto mantenía relaciones comerciales con la corona de Aragón, Génova y otras ciudades europeas. A partir del siglo VX, la ciudad empezó a perder su posición ilustre en el Magreb, esto es debido a la conflictividad interna por sus gobernantes por el trono, la desunión y la división de todas las dinastías magrebíes, lo que favoreció el éxito de la empresa expansionista de la monarquía hispánica en las tierras de Berbería.

---

1- Para más información, véanse: Sīdīmūsa, muḥāmmādalšaryf. “Byyāya mina al-fāṭḥ al ’slamī l’al’ ’ahd al-hāfsī”. *Al hywār al mūtawasyī*. Núm.: 1. 2009, pp.66-73.

Para este artículo y los demás en lengua árabe nos hemos basado en la transliteración adoptada por la Casa de Velásquez de Madrid.

Būramla, Jadīya. “Byyāya al-madīnawa al-mīn’wa dawrūha fī al- t̄yāra al- mūtawsiṭīya jilal al-’sr al- wāsī”. *Oussour el Jadida revue*. Núm: 8. 2018. , pp. 43-57.

2- Ibn Khaldoun.(1969). *Histoire des Berbères*. Tome II. París: Librairie Orientaliste., p. 43. Texto traducido: «Esta afluencia de los viajeros tenía por causa grandes recursos que la nueva capital ofrecía a aquellos que cultivaban las ciencias, el comercio y las artes». (La traducción es nuestra).

**2. Política norte africana de los Reyes Católicos:** La conquista del norte de África se consideraba como una emergencia, esto quiere decir: “una seguridad interior y una reputación exterior”<sup>1</sup>. Fue una obligación como se nota en las cláusulas de Isabel la Católica.

La toma de las ciudades portuarias del Magreb se hizo fácilmente y casi sin resistencia por parte de las poblaciones de cada plaza: “La desunión política magrebí y la superioridad técnica cristiana permite que las expediciones y razías tengan éxito”<sup>2</sup>. Bunes Ibarra explica este hecho: *La conquista cristiana de los principales núcleos de población costeros de África fuera relativamente fácil y sencilla, ya que no se lucha contra un Estado perfectamente constituido sino contra ciudades aisladas y, en gran medida, autónomas*<sup>3</sup>

Incluso, Bugía fue tierra de acogida para numerosos sabios y estudiantes árabo-musulmanes y occidentales, citamos a Ibn Khaldun<sup>4</sup> (1332-1406), El Bakri,(1014-1094), El Idrissi<sup>5</sup>(1100-1160), el matemático Leonardo Fibonacci<sup>6</sup> (1170-1240), el filósofo Raymond Lulle<sup>7</sup>, y otros.

Conviene señalar el importante papel de motivador que desempeñó el Cardinal Ximénez de Cisneros para convencer la reina de llevar a cabo

1- MAKRIA,Souhila. (2015). “La política restringida en el Magreb; empresa propia de Fernando e Isabel: diversas y justificaciones”. *Oussour el Jadida revue*. Núm: 19-20. Orán: Laboratorio Histoire d’Algérie.

2- Miguel Ángel, García Arenal, Mercedes. (1992). *Los españoles y el norte de África*. Madrid: Ed. Mapfre., p. 264.

3- *Ibíd.*, p. 15.

4- Ibn Khaldun: se llama: Abdurāhmān Ibn Mūhāmād Ibn Jālid Al Hadrāmī, nació el 27 de mayo del año 1332 en Túnez y murió en el Cairo el 17 de marzo de 1406. Historiador y filósofo. Fue el primero en estudiar el surgimiento y la desintegración de los estados según una visión completa que incluía la política, la sociología y la economía. Entre sus libros: *Introducción a la historia universal Al- mūkadimāh*, *Autobiografía* y *viajes a través de Occidente y Oriente*. [www. Google. es](http://www.google.es). [https/ www. mcnbiografias.com](https://www.mcnbiografias.com).

5- El Idrissi: Conocido por Šhārīf Al īdīsī; nació en Ceuta en 1100. Geógrafo, historiador y cartógrafo. Sus viajes en el Magreb y la península Ibérica aportaron preciosas informaciones sobre la geografía y la flora de aquellas tierras.[https/ www. mcnbiografias.com](https://www.mcnbiografias.com).

6- Leonardo Fibonacci: es un matemático italiano nacido en Pisa en 1170, de sus estudios en Bugía. En 1198 introdujo las cifras árabes en las matemáticas del occidente y en 1202 escribió su obra celebre *LiberAbaci*. Murió en Pisa alrededor de 1240.

7- Raymond Lulle: nació en Palma de Mallorca en 1232, filósofo, poeta, misionero y escritor místico. Su filosofía es inseparable de su proyecto de convertir a musulmanes y judíos. Se considera como uno de los inventores del catalán. Falleció a bordo de un navío en el Mediterráneo el 29 de junio de 1315.

las empresas contraBerbería. Participó personalmente a la conquista de Orán para manifestar su afán religioso de mantener el máximo de tierras bajo la bandera cristiana católica.<sup>1</sup>

Las empresas españolas en el litoral magrebí se justificaban por: Recuperar las tierras norteafricanas islamizadas y cristianizar a sus poblaciones, proteger las costas sureñas de la península de los ataques de los musulmanes, asegurar las vías del comercio marítimo en el Mediterráneo y hacia América y explotar las riquezas para apoyar su economía:

"حماية ظهر إسبانيا من أي خطر قد يأتي من هذه المناطق نظرا لقرىها منها، استغلال الثروات التي كانت تسخر بها هذه المدن حتى تكون دعما للاقتصاد الإسباني الذي عرف تدهورا كبيرا بعد هجرة الأندلسيين".<sup>2</sup>

A pesar de los éxitos de los españoles en el Magreb, la política que aplicaron las autoridades españolas y sobre todo la ocupación restringida fueron fracasadas. Esto es debido primero a la lejanía de cada presidio del otro, el hambre y la miseria que padecían los soldados allí, encontrados en constante amenaza por las tribus de los alrededores. Pues el presidio volvería en poco tiempo unas cárceles cuyos prisioneros: *El asentamiento de guarniciones militares en el territorio africano bajo dominio de Castilla no fue seguido de una fase repobladora. La corona no podía permitirse el lujo, por el momento, de atraer pobladores a enclaves costeros territorialmente muy limitados, con un traspais ocupado por una población islámica hostil a la presencia castellana que, además de significar una continua amenaza, obstaculizaba el aprovechamiento de los recursos de beneficio de los presidios.*<sup>3</sup>

La conquista del Magreb por la Monarquía Hispánica en el siglo VXI, se considera como una piedra importante en el mosaico de la gran

1- El Cardinal Francisco Ximénez de Cisneros bendijo las expediciones contra África del Norte y participó personalmente en la conquista de Oran en 1509; incluso dio una parte de su fortuna para armar la armada española.

2- Dūbalī, Jadīya. "Al gazw al- īsbanī 'ala al- sawāhil al- ŷazā' rya (911h -911 h/1504-1511)". *Al Kirtās*. Núm: 6. 2017., p. 26. Texto traducido: "Proteger España de cualquier peligro que pueda provenir desde estas zonas cercanas y explotar sus riquezas para sostener la economía española que deterioró mucho después de la migración de los andaluces". La traducción es nuestra.

3 LÓPEZ BELTRÁN, María Teresa. (1984). "Ordenanzas de Bujía (1536-1540)". *Baética*. Núm.

7. Málaga: Facultad de Filosofía y Letra., p. 219.

política exterior española que empezó siglos antes con la Reconquista de todos los territorios ocupados por los musulmanes en toda la península Ibérica.

**2. Ocupación española de Bugía:** La decadencia, el desorden y la conflictividad en que se encontraba Bugía facilitaron su ocupación. El 30 de noviembre del año 1509 salió la armada española, compuesta de 5000 hombres a bordo de veinte barcos encabezados por Pedro Navarro, desde las Islas Baleares, se presentaron en Bugía al amanecer del 5 de enero del año 1510. Tras una lucha de un día fue tomada la ciudad (el 6 de enero): *... el 30 de noviembre de 1509 partió Pedro Navarro de Mazalquivir para la isla de Ibiza al frente de una lucida flota que conducía unos cinco mil hombres de desembarco, bien provistos de artillería; y, después de haberse repostados en dicha isla, en donde recibía algunos refuerzos navales y terrestres, el 1 de enero de 1510 se dio a la vela en dirección a Bugía, importante puerto de la Argelia oriental y cabecera del reino de su nombre, uno de los tres grandes Estados musulmanes que ejercían la soberanía sobre el territorio norte africano asignado por entonces como esfera de acción a nuestra patria*<sup>1</sup>

Navarro, y tras su éxito en la ciudad, firmó con los jefes de las tribus capitulaciones que consistieron en presentar el vasallaje a la Metrópoli, garantizándoles la seguridad y la paz en sus territorios. Argel también que pertenecía al reino de Bugía antes de su ocupación presentó su vasallaje a la corona española: *...que son contentos que el Rey de España nuestro Señor reciba la ciudad de Argel con toda su comarca para sus vasallos, y en su señorío, son aquellas leyes y privilegios que con el Rey Moro y con los reyes pasados hubieron, y con aquellas imposiciones y derechos que acostumbraron pagar, sin añadirles un quivir, ni agraviarlos en cosa laguna.*<sup>2</sup>

La ocupación de Bugía por los españoles tuvo una gran resonancia en España y en todo el mundo cristiano. Tras apoderar de la ciudad, el Rey ordenó a Pedro Navarro de conservar todos los territorios conquistados, poblándolas por los cristianos, prohibir a los autóctonos de

1- PRIEGO LÓPEZ, Juan. (1953). *Pedro Navarro y sus empresas africanas*. Madrid: CSIC., p. 59.

2- CANO, Alonso. (2010). *La Regencia de Argel*. Transcrito por: Terki-Hassaine Ismet. Orán: Dar el Qods. , pp. 128 -129.

vivir en las zonas costeras. Los musulmanes podrían vivir en los territorios interiores, pagando unos tributos a la corona, y Navarro era libre de elegir el precio del impuesto a pagar.

Según Luis Charles Féraud: los españoles prometieron a los habitantes la paz, pero en realidad la declaración de la paz tenía fines religiosos que circulaban entorno de evangelizar al pueblo: *Les espagnols proclamèrent qu'ils accorderaient l'Aman aux bougiotes qui voudrait rentrer dans leur foyers, confiants dans ces promesses pacifiques, beaucoup d'entr'eux revinrent en effet et vécutrent paisiblement sous la domination des nouveaux maîtres (...) Ils attendirent que Bougie fut repeuplée par ses anciens habitants, puis ils saisirent tous les enfants musulmans et les envoyèrent en Europe ou on les convertissait, disant-on, au christianism.*<sup>1</sup>

Después de terminar la operación militar los españoles se preocuparon de organizar el gobierno de la ciudad que fue confiado a un militar don Alonso de Peralta<sup>2</sup>, nombrado por el rey. Este gobernador tenía importantes poderes. Para la justicia, el rey nombró a un juez para la ciudad. Las órdenes de este juez no fueron siempre respetadas por los soldados. A la cabeza de la administración había un *Veedor*<sup>14</sup> nombrado también por el rey. Fue encargado de recibir los tributos, y los botines colectadas de las guerras, y enviarlas a España.

**3. Tentativas de liberar Bugía 1512-1514:** Tras la toma de Bugía el peligro se incrementó respecto a Argel muy cercana y deseable por los españoles. El Sultán otomano Solimán el magnífico envió a los hermanos Barbarroja Haruch y Jeiredín para socorrer a los argelinos que pidieron ayuda. Cuando los Barbarroja llegaron a Argel, decidieron establecer un

---

1- FERAUD, Luis Charles, (1858), «Notes sur Bougie», RA, Jourdan, Alger, n° 03, p. 47. Texto traducido: «los españoles proclamaron que dieron la paz a los habitantes de Bugía que querían regresar a sus casas, confiados en estas promesas pacíficas. Muchos entre ellos regresaron y vivieron en paz bajo la dominación de los nuevos gobernadores (...) Esperaron que Bugía fue poblada por sus antiguos, luego tomaron todos los niños musulmanes y les enviaron a España donde le convirtieron al cristianismo». (La traducción es nuestra).

2- Alonso de Peralta: se llama Alonso Carillo de Peralta. Capitán de Bugía durante la dominación española. El 24 de abril de 1513, fue otorgado el nombre de I marqués de Falces por el rey Fernando el Católico. En 1556 fue ahorcado en Valladolid. Disponible en: [domuspucelae.blogspot.com/.../historias-de-valladolid-la-renegada-de.ht...](http://domuspucelae.blogspot.com/.../historias-de-valladolid-la-renegada-de.ht...)

gobierno sólido con una flota potente para rechazar y limpiar el Magreb del invasor español cristiano.

En el año 1512 Haruch y Jeiredín llevaron una tentativa para recuperar Bugía de los españoles pero fracasaron por muchos motivos: el sistema defensivo español potente y la mala preparación de la expedición: *En el año 1512, rogándole con instancia que le ayudase à recuperar Bugía, su capitán, tal prometiéndole no solo remunerarle de sus servicios, sí que también, hacerle señor de Bugía, cuyo puerto grande y cómodo, le procuraría seguridad todo el año y permitiría à su flota invernar à proximidad de España y de sus islas Baleares, y podría salir à su voluntad para apresar barcos y adquirir riquezas.*<sup>1</sup>

En el año 1514, Jeiredín dirigió una nueva expedición contra Bugía. Fue un nuevo intento para liberar la ciudad de su invasor. Las tribus de la región colaboraron con Barbarroja: *à la tête de sept vaisseaux transportant près de 1.500 hommes. Pendant que kheiredin bombardait le port et empêchait tout mouvement de l'escadre espagnole, Arroudj débarquait ses hommes à proximité du Fort de la Marsa.*<sup>2</sup>

**4. Sistema defensivo de Bugía española:** Después de los asedios sucesivos contra el enclave español, la corona española decidió fortificar Bugía para evitar otros ataques en el futuro. Construyeron las fortalezas sobre las ruinas de aquellas de los Hamadíes.

Las fortificaciones de Bugía formaban un triángulo de defensa para vigilar y proteger el presidio de los tres lados; en la montaña se encuentra el fuerte imperial, Actualmente llamado BordjMoussa. Lo han construido sobre las ruinas del Palacio de la Estrella hamadí, para vigilar y dominar las tribus de los alrededores. Fue la residencia de los gobernantes españoles de la ciudad.

En los dos lados de la costa se sitúan la Casba y el Fuerte del Mar para asegurar e inspeccionar el mar sobre todo del lado de Argel. La rehabilitación de las fortalezas del presidio pasaba por tres etapas: la primera tuvo lugar después de las tentativas de los Barbarroja (1512-

1- ZAVALA, Francisco. (1888). *La bandera española en Argelia: Anales históricos de la dominación española en Argelia desde 1500 a 1791*, tomo II. Argel: Gajosso. , p. 26-27.

2- GAID, Mouloud. (1990), *Histoire de Béjaïa et de sa région depuis l'antiquité jusqu'à 1954*. Argel: Mimouni., p. 159. Texto traducido: "A la cabeza de siete navíos y 1500 hombres. Mientras Jeiredín Mientras bombardeó el puerto impidiendo cualquier movimiento de la escuadra española, Haruch desembarcó con sus hombres cerca de la fortaleza de la Marsa". Traducción personal.

1514), la segunda fase se inició en el año 1535, y la tercera fue en el año 1543. El emperador Carlos V otorgó la misión de restaurar la ciudad al ingeniero Librano, tras haber prospectado el estado de las fortalezas durante su estancia después de la fracasada expedición de Argel en 1541.

**5. Liberación de Bugía 1555:** Los factores que suscitaron la pérdida de Bugía son varias, el mal estado en que se encontraban las fortificaciones del enclave, el nombre reducido de la guarnición allí establecida (500 hombres) debido al hambre, el mal armamento de los soldados y la lejanía de Bugía de los otros presidios españoles del norte de África; que impedía la llegada del socorro en caso de los asaltos muy frecuentes por parte de las tribus vecinas: “... *la falta de fondos había imposibilitado reparar las fortificaciones; los soldados, enfermos y a menudo hambrientos, hacía años (cuatro, en el caso de Bugía) que no recibían la paga*”<sup>1</sup>

Cabe señalar que el descubrimiento de América tierra fértil, rica y muy segura para los soldados que sufrían no sólo en Bugía sino en todas las plazas magrebíes bajo el dominio español es un factor importantísimo en aquella pérdida.

Salah Reís se alió con las tribus de la región para atacar a los españoles y recuperar Bugía. En 1555 se dirigió hacia el presidio: *En 1555 Salah Rais puso sitio a Bugía por tierra y por mar. Los españoles no pudieron encontrar más que cuatro galeras pertenecientes a la Orden de Santiago que, de todas maneras, no llegaron a tiempo: Bugía capituló, la guarnición sencillamente e negó a entablar combate en semejantes circunstancias*<sup>2</sup>

El gobernador del enclave en aquel período fue Luis de Peralta que no pudo defender su ciudad con la poca guarnición de la que disponía. La corona española acusó a Peralta, quien capituló la ciudad sin resistencia, y le decapitaron en la gran plaza de Valladolid: “*Muestra el tremendo impacto del acontecimiento es el juicio sumarísimo de Peralta, el gobernador de la plaza que fue ejecutado acusado de cobardía y traición por haber capitulado*”<sup>3</sup>

---

1- BUNES IBARRA, Miguel Ángel, GARCÍA ARENAL, Mercedes. (1992). Los españoles y el norte de África. Óp., cit., p. 80.

2- BUNES IBARRA, Miguel Ángel, GARCÍA ARENAL, Mercedes. Óp., cit., p. 81.

3- BUNES IBARRA, Miguel Ángel, GARCÍA ARENAL, Mercedes. Óp., cit., p. 81.

Tras liberarla, Salah Reis dejó a cuatrocientos hombres de guarnición poniendo a Ali Sardo como capitán de la ciudad. El pachá regresó a Argel con riquísimos botines. Ordenó a Ali Sardo de entretener las fortificaciones completándolas.

**Conclusión:** Se produjo un gran choque en España y toda Europa después de la pérdida de Bugía por los españoles, este hecho manifestó la debilidad de la armada española y provocó un sentimiento de miedo y preocupación en la monarquía sobre todo en las ciudades costeras cercanas del Magreb cuyo litoral fue en constante riesgo.

Se puede decir que la historiografía española no trata mucho la ocupación española de Bugía porque la consideran como un fracaso que suponía la decadencia de la política colonial española en las tierras de Berbería.

En definitiva, Bugía fue una etapa primordial en la política planeada por los Reyes Católicos por su situación estratégica en el centro del Magreb e incluso por las características de su puerto que ofrecía buenas condiciones para la actividad mercantil marítima.

## 7. Bibliografía

- ALONSO ACERO, Beatriz. (2017). España y el norte de África en los siglos XVI y XVII. Madrid: Síntesis.
- BOUROUBA, Rachid. (1975). La Cal'a des Bani Hammad. Alger: Ministerio de Cultura.
- BRAUDEL, Fernand. (1928). «Les espagnols et l'Afrique du Nord, de 1492-1577». RA. N° :69. Argel: Jourdan.
- BLUM, Nelly. (1898). La croisade de Xémènes en Afrique. Orán: Imprimerie L. Fouque.
- BUNES IBARRA, Miguel Ángel, GARCÍA ARENAL, Mercedes. (1992). Los españoles y el norte de África. Madrid: Ed. Mapfre.
- CANO, Alonso. (2010). *La Regencia de Argel en el siglo XVIII*. Transcrito por: Terki-Hassaine Ismet, Orán: Dar El Quds.
- FERAUD, Luis Charles, (1858), « notes sur Bougie », RA, Jourdan, Alger, n° 03.
- GAID, Mouloud. (1990), *Histoire de Béjaïa et de sa région depuis l'antiquité jusqu'à 1954*. Argel:Mimouni.
- MAKRIA, Souhila. (2015). “La política restringida en el Magreb; empresa propia de Fernando e Isabel: diversas y justificaciones”. *Ossour el Jadida*. Núm: 9-20. Orán:

- LÓPEZ BELTRÁN, María Teresa. (1984). «Ordenanzas de Bujía (1536-1540)». *Baética*. Núm. 7. Málaga: Facultad de Filosofía y Letra.
- PRIEGO LÓPEZ, Juan. (1953). *Pedro Navarro y sus empresas africanas*. Madrid: CSIC.
- ZAVALA Francisco. (1885), *La bandera española en Argelia: Anales históricos de la dominación española en Argelia desde 1500 a 1791*, tomo II. Argel: Gajosso.
- Sīdī Mūsa Muḥāmmā Alšaryf. “Byyāya mina al-fāṭḥ al ’ ’slamīil’ al’ / ’ahd al-hāfsī”. *Al hywār al mūtawasyī*. Núm. 1: 2009, pp.66-73.
- Būramla, Jadīya. “Byyāya al- madīnawa al- mīn’ wadawrūhmafī al- t̄yāra al- mūtawsiṭiyajilal al-’sr al- wāsīt”. *Oussour el Jadida*. Núm: 8. 2018. , pp. 43-57.
- Dūbalī, Jadīya. “Al gazw al- īsbanī ’la al- sawāhil al- ŷazā’rya (911h-911h/ 1504-1511)”. *Al Kirtās*. Núm.: 6. 2017.